

Orlando, vamos a darle a esta entrevista un estilo y perfil distinto, así como una tónica diferente, pues en el exilio siempre ha habido una gran confusión y contravención con relación a muchas cosas y temáticas. Entre ellas, y ~~la expresión~~ creo que la más importante, es en referencia al propio destierro y su conducta, sus funciones, sus deberes, sus compromisos. Tu concepto sobre los dialogueros y oportunistas, sobre las colectas, que nos hables sobre la juventud cubana en el destierro y sus responsabilidades en estos momentos históricos. Tus experiencias sobre lo que debe ser un verdadero líder y dirigente. Tu concepto sobre la disparidad que muchos manifiestan en sus futuras conductas y acciones para el regreso; si es que algún día lo logramos y nosotros tenemos la suerte y oportunidad de participar en ello. La Cuba que tu aspiras y deseas para cuando sea libre y soberana.

Creo que así, en un comentario tuyo, que sin duda también ha de ser mensaje, con criterio parcelado y analítico sobre todas estas importantes preocupaciones, podrás más directa y diáfana mente lograr llegar, provocar reflexiones y sacudir conciencias donde se manifiestan y hacer relieve todas estas circunstancias, todos estos entes y personajes.

R. Tremenda responsabilidad me has traído, una guará como dicen por acá. Pero mucho me alegra ese pedimento tuyo. Quizás sería mejor y más provechoso que hablar de UNIDAD, ni entrar en otras súplicas que tantas veces he hecho a nuestro destierro, y que presiento se han convertido en una cantilena a merced de los vientos del olvido, y que con algunas excepciones, sólo parecen tener eco en una especie de desierto alfombrado por la indiferencia, la indolencia, la incomprensión y el consumismo, *la voluptuosidad*

Comencemos por mi concepto sobre el LIDER o EL DIRIGENTE, *para precisamente* apuntalado en ese concepto, justificar unas cuantas verdades que te voy a enunciar, bastante duras por cierto, pero muy necesarias que yacen ahí a los gigantes pies de un destierro tan poderoso como postrado.

Yo he aprendido que frente a esas infaustas circunstancias, los verdaderos líderes del destierro, no pueden mirar mansa e inertemente por una óptica deformada sin ~~ejercer~~ ejercer su desafío.

La razón del verdadero líder, y más aún frente a nuestro confundido y postrado destierro, no sólo radica en su pensamiento y acción; sino a su vez, en denunciar las malhechurías sin importar a quién lastime o hiere, especialmente enfrentando la apostasía de tantos demagogos y ambiciosos con sus intenciones oportunistas de tantos años, y que tanto daño han hecho en 25 largos y crueles años.

Bermítame aclarar antes de continuar, que no son mis pretensiones erigirme en inquisidor de nada ni de nadie. Que quede bien claro ello. Pues solamente me concretaré a la definición ~~y concepto~~ de lo que me has preguntado, o sea, mi concepto y experiencia sobre lo que debe ser un líder o dirigente. Ni tampoco que yo simbolizo totalmente esa conceptualización, aunque desde siempre

he hecho los mayores esfuerzos para aparearme y hacer buenos esos postulados. Sé que mi criterio va a disgustar a más de uno, pero bueno, al que le venga bien el salón, que se lo ponga.

Desde hace mucho tiempo, la realidad cubana reclama la concreción y culminación de una dirigencia honesta, con recio carácter, con una gran capacidad analítica, con una gran insistencia en sus predicamentos; y sin hacer concesiones a la farándula grupal de sus falsos supuestos homólogos y bajo ese perfil figurativo <sup>de líder</sup> del que tanto se ha abusado.

Por supuesto, y en ello es bueno insistir, ~~que~~ el líder democrático, debe respetar y hasta provocar, el derecho al disenso, para tener entonces frente a ese derecho, <sup>de oportunidad</sup> sincerar y porbar su verdad.

No puede importarle a uno que lo acusen de idealista o soñador, ajeno a la praxis, y todo por el solo hecho de que uno no se adapta al recipiente.

El verdadero líder tiene que ser fuente de porqués y para qué incómodos.

Tiene que desafiar las transacciones dudosas. No puede sacrificar el ser por el estar. Su conducta y personalidad, tiene que enfrentar cuantas ideas y actitudes fueren sembradas o pretendan ser impuestas con intransigencia injustificada.

Antes que se nos olvide, algo muy importante. El líder tiene que estar consagrado a tiempo completo con la vocación de sacrificio. No puede detenerse a contar adversarios o detractores. Yo cometía el error de hacerlo antes, ya por supuesto no lo hago, pues dirigir es decidir y actuar, sabiendo siempre que no podrá <sup>una</sup> complacer a todo el mundo, aunque siempre escuchando a todas las voces y opiniones honradas y autorizadas.

No se puede uno plegar a cortejar ~~muchedumbres~~ muchedumbres. No se puede uno preocupar hasta donde llegará. Sino hacia dónde va, sabiendo siempre corregir sus errores y reflexionando sobre las experiencias propias y ajenas.

~~Abbbbbyxaxhkbmexhbtbzdobxhbxphxbxmbxbpobxbpbrbubidubobxqubobabib  
nrvnterivvquevuvnyvrfv  
tixtambixxnyximpertante~~

~~Hay que ser ortodoxo en la verdad incuestionable, e inflexible frente a la mentira.~~

Por experiencia muy personal, yo me convencido que al líder le es necesario un tiempo prudencial de cautiverio, fíjate como te digo, cautiverio prudencial, No como a mi que entre todos los años ya suman como 13. En ese tiempo prudencial, aprende uno a reconciliarse con sus errores, se medita con frecuencia, se reflexiona mucho, se humaniza uno, por que estoy también convencido, que el sufrir adversidades capacita al hombre a entender mejor a los demás.

Para terminar, <sup>este capítulo</sup> y en referencia a lo dramático de la Cuba <sup>y el destierro</sup> de hoy, donde la crisis de valores y la abrumadora presión de las circunstancias atropellan y arrollan a los decisores, es que la presencia y textura del verdadero líder o líderes mejor aún, es cada vez más indispensable, y hasta urgente diría yo, dado que estamos viviendo entre un asfixiante dogmatismo de tantos falsos



Para los que en <sup>v</sup>destierro no vislumbren la ~~oportunidad~~~~de~~~~la~~~~libertad~~~~y~~~~el~~~~regreso~~, es bueno recordarle, que el gran valor del esfuerzo y sacrificio humano con relación a la patria, NO ESTA EN TRIUNFAR A FECHAS NI PLAZOS DETERMINADOS, sino en persistir antes, durante y después de los tiempos, las tormentas, los fracasos, e inclusive los éxitos, para que no se malogre lo que tanta sangre y sacrificio ha costado.

Hay que convencer a nuestro destierro, que hay que mantener la fe y la confianza, como las más altas facultades de nuestras inexorables y ennoblecidas razones, por que marchando bajo sus instintos y percepciones, es la única manera de ser más aptos y capaces para recibir la luz, para sostener la pasión, para no claudicar frente a aquellos espíritus fatigados que han desertado cobardemente hacia las legiones de la desvergüenza y la deshonra.

Por ello no me cansé antes, ni lo he hecho nunca desde este infame y largo cautiverio, de tratar de encender la pasiones de nuestro destierro y pueblo, para que medite, para que reflexione, y sobre todo, para que se incorpore de una vez por todas, al eco de su historia y de su deber, y sobre todo, al eco de su conciencia.

Es muy penoso y lamentable Juan,, que todavía a estas alturas, no hayamos aprendido a aprovechar y enrumbar, lo que pudiera ser positivamente experimentado y sustancialmente extraído de tantos fracasos y de tantas frustraciones, en que hemos estado inmerso injustificablemente.

Todo este sombrío panorama que te he narrado, se hace más penoso aún, cuando todavía hoy tenemos que seguir soportando tanta retórica, tantos circunloquios, tanto palabrerismo pueril, y cargado de emociones oportunistas de muchos de nuestros propios nacionales.

Yo estoy absolutamente convencido, que mientras ~~existen~~ en el destierro, no se produzca la UNIDAD EN LA ACCION Y LA PALABRA, jamás se acabará de fraguar para que se incorporen a la lucha, esa legión de hombres in miedo que están por ahí dispersos, para darle <sup>el</sup> justo cumplimiento y finalidad, a las grandes responsabilidades que el destino y la patria, han alforjado sobre nuestros hombros y conciencias.

Ninguno de estos hombres, y tienen toda la razón... se seguirán arriesgando, dejando atrás ~~hogares~~~~y~~~~familia~~ bienes, hogares y familia, si no sienten y perciben a un pueblo respaldándolos, socorriéndolos, tomando en su seno, las responsabilidades de la familia, que ellos abandonaron para la enaltecedora empresa.

Por otro lado, hay que excluir los términos medios y la mediocridad, <sup>por términos medios</sup> que embarga el destierro, a la vez que poner a prueba la sinceridad de ese patriotismo que tanto muchos proclaman.

Hay que terminar con tanta cplera ciega, con tantas ambiciones, y hasta odios indiscriminados que por ahí serpentea disimulada o abiertamente, hay que acabar con tantos betos absoletos, que tanto daño nos han hecho durante estos 25x años.

En cuanto a lo que es dependencia del destierro, en referencia a la libertad de Cuba, que nadie se haga ilusiones que podemos contribuir a regresar, mientras no nos abracemos a la FILOSOFIA DE LA PERSISTENCIA, DE LA SEGURIDAD Y CONFIANZA DE TRIUNFAR, cualesquiera que fueren los sacrificios y las perspectivas.

Es vergonzoso, que los que no quieren arriesgar sus vidas y sus bienes, no tengan un poco de sensibilidad para ayudar, para animar, para asistir y apoyar, a los que estén en disposición o ejercitando ya la acción al gregor del riesgo y el combate.

Te confieso, que con frecuencia siento ~~maxixira~~ verguenza embriada hasta con ira, cuando ~~maxix~~ oigo y contemplo a muchos cubanos cifrando sus esperanzas en un después fantasmagórico. Muchos de ellos se acomodan al después de hoy, .Otros al después del mañana. Y así sucesivamente Juan, hasta el después sin pudor.

Otros sólo creen en una solución tras la intervención de los E.U.. Se olvidan los que así piensan, las duras y caras experiencias que hemos tenido que pagar, por dejar precisamente al arbitrio e intereses ajenos nuestro destino....Y el que por demás, es una obligación y compromiso nuestro, por cuestión de honor, de verguenza y de historia..sin preocuparnos cuando y de que manera se habrá de producir...pero seguro y confiados, que habrán de ser algún día.

No se acaban de convencer nuestro destierro, que la historia no reconoce un solo caso, en que la maldad y el despotismo han triunfado eternamente sobre la libertad. Yo te confieso, que no sé cuando ni como,, pero de ~~algún~~ lugar de las entrañas de la tierra, ~~há~~ de surgir la ~~resurrección~~ y ~~relivencia~~ cubana.. Y que penoso sería para entonces Juan, que el destierro estuviera ausente y excluido de esa gloria, sin justificación valedera alguna..Tendríamos que volver a Cuba, con nuestros rostros embozados, para ocultar nuestra verguenza y hasta infamia.

Miles de cubanos, que hoy viven hasta ostentosamente en el destierro..al salir de Cuba, ~~hicieron~~ un compromiso con los que dejamos allá en la estacada. Pues bien Juan,, esos miles de cubanos, en su mayoría se han olvidado de ese juramento y tragedia, ~~por haber~~ ~~xx~~ como consecuencia de haber resuelto <sup>su personal</sup> ~~la~~ ~~buena~~ <sub>situación</sub>. Junto con ese imperdonable olvido, miles de ellos también,, han comenzado una nueva y voluptuosa vida por el destierro, se han vuelto egoistas, indolentes e indiferente frente al dolor clamante de los de allá. Algunos hasta se molestan cuando le ~~xx~~ recuerdan ese tenebroso pasado. Otros enarbolan injustificados argumentos y veriedades, para justificar su incalificable conducta. Se olvidan todos, que la tierra no produce algo peor, que un hombre ingrato, y que ~~quién~~ olvida a su tierra madre donde primero vió la luz, son COMPLICES DE LOS QUE LA HAN SUMIDO EN TODA ESA MISERIA HUMANA.

✓  
 hay q respetar  
 son complices

Hay otra muletilla por ahí por el destierro, que mucho mortifica e indigna. Me refiero a la IMPOTENCIA. Son los mismos que han estado contemplando a Castro, 25 años de rodilla, y se olvidan ~~de~~ <sup>que</sup> ofenden la hidalguía de nuestra historia. Tal parece que plañideramente, aceptan que todo el coraje y el valor no los confiscó el propio Castro. Pero <sup>libertad</sup> aú, así, y para terminar este espinoso y escabroso capítulo, yo te confieso, que sigo teniendo gran fe y confianza en los buenos cubanos del destierro, y en las grandes reservas que están aparentemente cautivas e inertes allá en la patria. Y que algún día, surgirá la nueva Cuba que todos soñamos, aunque fuere de sus propias cenizas.

-----

Ahora hazme algún comentario sobre lo que tu crees que puede suceder al regreso y con que mentalidad y conducta debemos hacerlo

Es bueno que se sepa, y de ello debemos convencernos todos.. que a la patria no podemos regresar CON CERRAZON ~~DE~~ <sup>DE</sup> ESPIRITU, como seres traumatizados, desequilibrados y con ~~espíritus~~ <sup>actitudes</sup> arrogante. <sup>Prepotentes</sup>

Que lo importante para entonces, es no lamentarnos de lo que nos quitaron. Es no ambicionar lo que vamos a recuperar en el orden material.. Lo importante Juan, es regresar ~~la~~ <sup>la</sup> ~~prosa~~, con la desinteresada y patriótica convicción, DE QUE COSA PODEMOS HACER Y APORTAR PARA RECONSTRUIR A LA PATRIA.

Aquí quisiera aprovechar la oportunidad, para que llegue de nuevo nuestro mensaje a los que en la isla involuntariamente sirven al tirano, UNIFORMADOS Y CIVILES, que no nos animan ni odios ni reconores hacia ellos, que no nos transitan animos retaliadores.. ya que seguro muchos de ellos morirán a nuestro lado, aún con mas gloria y méritos que nosotros por recuperar la libertad. Y digo más gloria que nosotros.. Por que en ellos va a estar la gran solución. <sup>Y en nosotros la gran cooperación</sup>

-----0-----0-----

Orlando, hablemos ahora de las colectas y los jarros en el destierro, pues tu sabes que en ese sentido se ha abusado mucho con fines lucrativos y personales

Respuesta

R.-En ese sentido, primero que nada, quisiera que no se me escaparan unas palabras para aquellos que argumentan, que están cansados de colectas y aportaciones. Sobre ello, sabemos y estamos conscientes, que en muchas oportunidades, se han hecho mal uso, y hasta se han malversado los recursos invocados para la guerra. Otros inaceptablemente responden: YA YO HE DADO MUCHO, como si el deber ante la patria y su destino, descansara sobre unas cuantas monedas. TODO ELLO ES MUY LAMENTABLE, Pero nada de ello es válido, frente a los hombres y combatientes de probada honestidad, pues ya a los 25 años, todos tenemos suficientes elementos de juicio y demasiadas pruebas, para saber quienes son los hombres honrados, y <sup>guerreros</sup> patriotas honestos y de credibilidad. Y también, tiempo para saber quienes han sido y son los pícaros y estafadores del destierro. Por tanto, esa expresión, de ya he dado mucho, todo se lo roban, u otra excusa cualquiera, no se puede generalizar.



P.-Como tu enjuiciarías a aquellos cubanos que el destierro califica como dialogueros

R.-En cuanto a los que persisten en un diálogo o encuentro con el tirano, hay que enjuiciarlos como corifeos o simuladores, que solo aspiran con su iniquidad e hipocresía, a amordazar la dignidad cubana, y se proyectan como sombras macabras sobre el sangriento escenario, <sup>mancha</sup> todo lo cual hacen refugiándose en las tinieblas de la traición. Las pretenciones de estos señores, y a veces utilizando los subterfugios humanitarios y familiares, sólo podran realizarse, quebrando el puente de cruces sobre <sup>las</sup> tumbas heroicas de aquellos que generosamente otorgaron sus vidas, para salvaguardar el honor, la vergüenza y la historia de un pueblo.

Los cubanos que quieren, o han dialogado con el tirano, no son más que sombras frente a la bestia. Cinismo que contrasta moralmente, frente a aquellos heroicos PLANTADOS, que han rechazado hasta su propia libertad, y se rebelan frente a las ~~ofertas~~ ofertas humillantes y de rehabilitación de la tiranía.

Se olvidan estos inescrupulosos, <sup>dialogueros</sup> que Cuba luchó 50 años para liberarse de España. Aquellos hombres jamás rindieron sus armas y honor. ¿Por que entonces ese desespero ante sólo 25 años. Es que están transidos <sup>me pregunto yo,</sup> por la desesperación egoista de recoger cosechas ~~en~~ en el presente, aunque estas

<sup>contar</sup> brotaren en el lodo de la indignidad. Y sin que nada le importare el futuro moral, las bases y los cimientos de la Cuba del futuro, aunque nosotros no existamos sobre la tierra. Martí, Maceo, y todos los demás próceres de Cuba, a la vez que luchaban desesperadamente por sacudirse del yugo español, ~~ejemplarizaban~~ ejemplarizaban y se conducían, echando las bases y fraguando los principios, los postulados éticos y morales para las generaciones por venir. <sup>Es que no es importante para estos señores - Politicólogos</sup> Por otro lado, con las intenciones de estos dialogueros, como he dicho otras muchas veces, corremos el riesgo que las generaciones por venir nos acusen que estuvieron huérfanas del coraje, del honor y la vergüenza de quienes les precedimos.

Para terminar sobre este <sup>tema</sup> penoso tema, sólo baste recordar las palabras de Martí, cuando nos enseñó que los enemigos de la libertad de un pueblo, ~~en~~ ~~tiempos de tiranía~~ no son tanto los forasteros que la oprimen, sino la timidez y la deshonra de algunos de sus hijos; Y que la historia y el destino de un pueblo en tiempos de tiranía, depende de sus <sup>movimientos</sup> movimientos de rebelión, y no de la confabulación de los politiqueros que medran a su sombra.

Jamás podremos los cubanos de la actualidad, justificar nunca, que por ninguna razón familiar o humana, tengamos que echar a un pueblo y su heroica historia, a la hoguera de la infamia y el sometimiento a una tiranía.



P.-La Cuba del futuro, cómo tu la soñarías o quisieras-

agradecido  
10

R.-Mira, en cuanto a la Cuba del futuro a que aspiramos todos los cubanos bien intencionados; no hay duda que existe una gama muy disímil y variada de preocupaciones, de programas, de proyectos y hasta filosofías muy distintas.. y en muchos casos hasta controversiales.

Como este es un ~~tema~~ tema tan sensible y conflictivo, así como extenso.. circunstancias que me obligan en este corto espacio.. ~~resumirlo~~ a resumirlo sólo en parte de la siguiente manera:

Una Cuba que tenga la libertad como medio, <sup>no es una que non</sup> El orden como base y el progreso como fin. Con un modelo alternativo de desarrollo que signifique crecimiento económico.

Una Cuba con justicia social bien arraizada y palpable.

Democracia política y sindical.

Pluralismo ideológica y partidista, tratando de evitar siempre aquellos semilleros grupales ~~de partidos de bolsillos para el oportunismo o prebendas.~~

Creatividad y desarrollo cultural y científico, vinculados a la tecnología e informática.

Por último, autonomía internacional.. por supuesto, siempre en el marco de los países democráticos occidentales.

Ahora bien mi querido Juan.. lo importante, ~~no~~ es sólo lo que se pueda programar para la Cuba del futuro.

Lo importante, es la conducta, la honestidad, el coraje, la voluntad y el valor .. y sobre todo, la sensibilidad humana de los hombres que tal responsabilidad histórica tengan para entonces.

Pero en este momento, en esta terrible realidad en que hemos estado atrapado durante 25 crueles y largos años. Y sin entrar en el análisis de causas y efectos.. Lo importante y necesario en esta crucial etapa es: UN DE FINITIVO Y PERMANENTE REENCAUSAMIENTO de la lucha revolucionaria y anticastrista .. para poder estar entonces <sup>como tu comprendes,</sup> en condiciones de concretar esas nobles y justas aspiraciones a que te he hecho referencia.

Para ello por supuesto, hay que motivar y renovar nuestros espíritus de lucha y combate. Hay que demostrar que somos una realidad,, un legítimo y pujante testimonio.

Lo que nos reclama la causa de Cuba en la actualidad, es UNA NUEVA Y VIGOROSA ACTITUD, así como UNA FERREA VOLUNTAD con el coraje como común denominador para encausarnos y enrumbarnos de nuevo en la ruta del decoro y el patriotismo tras el hallazgo fulgurante de esa Cuba que queremos para el futuro.

Para terminar, te reitero, que comprendo la necesidad de tener programado todo lo referencial a la Cuba del futuro,, así nosotros lo tenemos ~~plasmado~~ plasmado en un amplio y sustancioso programa... pero te reinsisto, ~~que~~

Que lo que hoy Cuba necesita,,son combatientes y soldados, más que políticos y programadores.. pues sin ellos...no se podrá mandar en esta desgracia..ni habrá nunca patria para tales programaciones y preocupaciones.